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■质检员 青菜要过九道关
青菜是最常见的家常菜，也是消费

者吃火锅时的必点菜品，或许每个人都
有到菜市场选购的经验。但据天府火
锅的质检员介绍，在天府火锅就餐时所
点的青菜要过九道关。

以菠菜为例，天府火锅采购部首先
要对周边的菜区进行调研：什么时间段
的菠菜产量最大，什么时间段的菠菜最
鲜嫩……而列在黑名单上那些有污染
嫌疑的菜是绝对不能采购的。当每天

早上两三点开始接触当天的新鲜菠菜
时，采购员的第一要务就是解捆检查一
棵棵菠菜大小的均匀程度，要保证这些
菜品入锅后涮熟的时间基本一致。

之后便是店内一道道工序的相互
把关，店面验菜员、净菜房洗菜员、后厨
配菜工……任何一道工序哪怕发现有
黄边叶子都有权将这一批菠菜退回上
一道工序。而传菜生、服务师则更是要
从品质、分量、造型等各个方面全面把
关已装盘菜品，天府火锅的质检部门则
会不分时间，不分场合随时抽检。即便

菜品上桌后，顾客发现有丝毫不合适，
也是可以提出把菜品退回后厨的。

出品一盘合格的菜品并不难，难得
的是天府火锅用相互制约的制度树立
起各道工序的质检意识。天府火锅靠
全员的品质意识来赢得顾客的信赖！

■采购员 自己说好未必行

“如果按咱自己在家里买菜的标准
去采购，我早就被开除了！”天府采购部
经理崔俊领如是说。

“天府火锅的采购员挑过的菜，别
人还能看中，而别人挑过之后的，天府
火锅的采购员肯定不会买。面对天
府火锅这么大的客户，多数菜农都是
让天府火锅优先选择的。”天府火锅
采购要求严格，在整个中原菜市场是
出了名的。但天府火锅的采购员会
感叹，自己说好的菜未必合乎天府火
锅的要求。

天府火锅采购的要求严格，不仅是
因为天府火锅的每一名采购员都要经
过严格的培训，能熟练掌握各种菜品的
真假优劣，更是出于天府火锅每一道生
产环节相互制约的结果。采购员如果
放低了要求，采购回的菜被下一道工序
退回，是要挨罚的。采购部的老王就多

次为此“买单”，曾将公司认为不合格的
大葱拎回家。

分清楚哪种山药适合炖，哪种山药
适合蒸并不难，要让采购回来的山药也
能象菠菜一样顺利通过九道关，则一定
是要兢兢业业认真对待的，因为天府火
锅对每一种菜品都是严格要求的。

■管理层 顾客肚子一杆秤

“既便是经常光顾的顾客，如果吃
坏一次肚子，他就会给10个朋友讲。
如果顾客上次6个菜吃饱了，这次需要
8个菜，那么他一定会认为咱们偷工减
料质量不标准，天府火锅的形象也就会
降分……”这是天府火锅管理者在周例
会上的讲话。显然在天府火锅管理者
的眼里，他们追求的并不是顾客的一次
满意，而是顾客每一次的满意。

天府火锅用培训来强化每个岗位
的服务技能，用制度来约束每一个岗位
对品质的把控，同时天府火锅也用顾客
肚子里的那杆秤来衡量自己的管理是
否到位。

也难怪天府火锅20多年来，始终
深得消费者的信赖！因为，在天府火锅
店，一捆青菜都要过九道关。

（李宇辉）

饭店追求饭菜味道，但味道好并不代表品质高；饭店追求饭菜品质，但一盘菜的品质高并不能代表对于品质的管理到位。好的餐饮企业在
管理方面一定有过人之处。

天府火锅：一捆青菜要过九道关

爱到天府吃火

锅，并不单因为天府

店多来去方便，消费

者更多是出于对天

府火锅菜品品质的

信任。天府火锅菜

品品质有保证的关

键在于其对菜品品

质的严格管理。

□据 新华网

曾经的铁路白色污染罪魁祸
首——一次性发泡塑料餐具（简称发
泡餐具）在被禁产禁用14年后，现在
被重新允许进入市场，有专家从多个
方面提出了质疑。

发改委解禁
2月 26日，国家发改委发布第

21号令，对《产业结构调整指导目录
（2011年本）》有关条目进行局部调
整，在淘汰类产品目录中删除了发泡
餐具。记者日前查阅了“21号令”，
其中未透露在淘汰类产品目录中删
除发泡餐具的原因。

记者随后与国家发改委产业协
调司联系，该司综合处的一名工作人
员确认，今后发泡餐具的确可重新入
市。对于目录调整的原因，该工作人
员表示得找轻纺处解答。记者多次
拨打轻纺处电话，一直无人接听。

中塑协力挺
发改委解禁发泡餐具的原因不

得而知，但相关行业协会对此有一番
解释。

《中国化工报》近日报道称，中国
塑料加工工业协会（简称中塑协）常
务副理事长曹俭称，发泡餐具能重
新获得合法市场地位的主要原因
有两方面：一是产品本身性价比高，
具有特殊耐油、抗水和保温隔热性
能；原料消耗少，垃圾产生量低，是
一种安全、绿色、环保的包装材料。
二是近年来越来越多的人意识到，
发泡餐具本身并不是造成白色污染
的元凶，加强回收管理和再利用才是
消除白色污染的根本，我国对发泡餐
具的再利用技术也在不断提高。

报道还称，中国环境科学学会绿
色包装分会和中塑协为了给发泡餐
具“正名”，作了大量市场调查，还组
织业内企业开展行业自律行动，签订
了“产品质量安全承诺书”和“环保回
收责任保证书”。

对发泡餐具的去留，业内一直
存在两种截然相反的意见，中塑
协、国际食品包装协会还曾公开

“对掐”。

被禁14年 发泡餐具发泡餐具重出江湖
专家质疑：解禁条件是否成熟？能否保证安全无毒？

追问一 解禁条件是否成熟？

发泡餐具从淘汰类产品目录
中删除，是否意味着相关回收再利
用机制及标准都已完成？

一家相关企业的负责人明确
告诉记者，他已知晓国内市场将重
新对发泡餐具放开的消息，但目前
公司未接到国内相关方面关于建
立回收再利用机制及标准等方面
的信息。

追问二 能否保证安全无毒？

发泡餐具回归市场，消费者最
关心的是安全问题。国际食品包
装协会负责人董金狮告诉记者，中
国疾病预防控制中心食品安全所
按国家相关标准做了毒性实验，显
示发泡餐具在合理情况下使用能
保证安全。但是，该协会早在2009
年通过深入走访发现，生产企业大
量甚至全部使用由进口废塑料或
回收的废旧光盘、废旧发泡餐盒、
减震块等制成的再生料进行生产，

产品质量存在严重安全隐患。
中塑协声称与企业签订了“产

品质量安全承诺书”，到底包括哪些
企业？具体内容是哪些？市场上仍
存在的发泡餐具合格率是多少？

追问三 能否确保环境友好？

中塑协称已与企业签订了“环
保回收责任保证书”，但未解答回
收资金、处理技术等关键问题。

回收资金是回收利用工作开展
的基础，政府如果不出资，让生产企
业掏钱看似容易，操作却很难。

处理技术也是一大难题。“若
填埋处理，会占用大量土地，污染
环境；若焚烧处理，会释放大量有
毒有害气体。”董金狮表示，发泡餐
具含油多不易清洗，废水处理困
难，二次污染十分严重。美国环保
局曾指出：这种材料可对人类健
康、野生动物、水生环境和经济发
展产生严重影响。

(www.xinhuanet.com)


